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Mes Chers Collègues

C'est toujours un exercice difficile de vous présenter ce rapport moral du fait du décalage
institutionnel du aux début et fin des travaux de notre Académie entre la saison qui s'ouvre
traditionnellement en septembre/octobre et se termine maintenant en juin.

Aussi, pour me mettre en phase avec la loi qui impose un exercice en année civile, je ne
parlerai des actions menées dans le dernier trimestre de 2000 qu'à titre de confirmation
puisqu'elles ont déjà été mentionnées lors du dernier exercice, de manière prévisionnelle et
qu'elles doivent être votées définitivement aujourd'hui avec ce rapport moral. Je vous
demanderai donc de les avaliser officiellement. Ce qui permettra, j'espère pour la dernière
fois cette année, de voter le dernier trimestre 2000 qui n'est cité qu'au titre de la "saison
2000/2001" lors de l'Assemblée Générale 2002. Tout ceci par soucis de cohérence par rapport
à la légalité et par volonté d¹affirmer la continuité des actions entreprises dans le temps.

La saison 2000/2001 a débuté, par la création d'une réception de prérentrée (13 octobre
2000), dans les salons du Club Pernod, soirée permettant la présentation du programme de la
saison 2000/2001 et aussi d¹introniser cinq nouveaux Académiciens (un par section)
:Madame le Docteur Colette KELLER-DIDIER ; Messieurs les Professeurs et docteurs
Camille BARETH ; Philippe BAUDOT ; Lokoho-René OKITAUDJI et Claude PERRIN.
Puis, l'organisation d¹une sortie d'étude en automne (14 octobre 2000) nous a conduit dans le
département de la Meuse où nous avons pu visiter des truffières expérimentales lorraines et
comprendre, non seulement la difficulté de la mise en place d'une recherche sur la truffe, mais
aussi de constater à quel point les projets en cours étaient porteurs d'avenir pour toute une
profession. L'encadrement de cette sortie se fit par nos Collègues les Professeurs Jean-Claude
PARGNEY pour la partie mycchorize et Fernand JACQUIN pour la partie géologique.
Comme il est de tradition, depuis de nombreuses années, cette journée nous a amené à saluer
officiellement les élus locaux en l'occurrence, Monsieur François DOSE, Député-Maire de
Commercy qui nous a accueilli en sa mairie lors d'une réception pleine de cordialité.
La saison s'est ouverte ensuite par une conférence d'actualité (9 novembre 2000) présentée
par Monsieur Bernard STRAUSS, Directeur de la prévision à Météo-France, sur les
événements climatiques constatés. Suivi de la première séance ordinaire de la saison
2000/2001 du 14 décembre 2000 où nous avons intronisé deux nouveaux Sociétaires :
Monsieur Paul ROBAU , et Monsieur Marcel CORDIER.
Les deux séances précitées donnèrent lieu à deux conférences et deux communications
scientifiques acceptées par le comité de lecture et, en conséquence publiées dans le bulletin.



Tout ce bref rappel pour vous sensibiliser à la complexité du système qui amène à voter avec
une année de décalage des événements antérieurs à l'Assemblée générale de l'année
précédente, parce qu'ils font partie de la nouvelle saison. Aussi, je vous inviterai, lors de
l'Assemblée Générale de la prochaine année 2002, pour plus de clarté, à entériner un rapport
moral qui se calquera strictement sur l'année civile écoulée.

La nouvelle année 2001 s'est engagée par la séance du 11 janvier 2001 qui s'est décomposée
en une Assemblée générale extraordinaire, consacrée à l'adoption de nos nouveaux statuts, du
nouveau Conseil d'Administration et de son Bureau, sous réserve expresse, exprimée alors, de
modifications éventuelles demandées pour être en parfaite conformité avec les textes officiels
afin d'obtenir l'aval définitif des autorités de tutelle, nous y reviendrons comme il en est prévu
dans le troisième point de l'ordre du jour. Puis l'Assemblée Générale ordinaire de la
"saison1999/2000". Et enfin la séance mensuelle du mois de Janvier.

Le rapport moral qui va suivre, porte donc sur l'année civile 2001, dont l'Assemblée générale
se déroule aujourd'hui, jeudi 10 janvier 2002 et va se décliner en plusieurs parties :
La première, par l'organisation des séances mensuelles. Elles furent au nombre de 13 de
janvier à décembre 2001. Ces treize séances apportèrent treize conférences de vulgarisation
par des spécialistes reconnus. Elles virent également la présentation de onze communications
scientifiques acceptées par le comité de lecture et publiées. Ce qui, si l'on se rapporte à
l'exercice "saison 2000/2001" à un total de 15 conférences et 13 communications publiées.
Lors de celles-ci 15 nouveaux Sociétaires ont été présentés par leurs parrains respectifs :
Mesdames Lyliane GOUZOU, Dominique SIMONIN et Messieurs Alain BAGREL, Claude
DUVAL-CESAR, Daniel COUPECHOUX, FRANIATE, Alain GOLIOT, Jean-Paul KLEIN,
METCHE, Jean PELTIER, Bernard POTY, Jean-Marie SCHISSLER, Gino TOGNOLI,
François TOUTAIN, Michel VERON. Comme il est d'usage vous voudrez bien les confirmer
lors du vote de ce rapport.
La seconde, par la pérennisation de la séance de prérentrée au Club Pernod, qui cette année a
vu une affluence record (plus de 90 personnes de la société nancéienne) pour la présentation
du programme, l¹intronisation de cinq nouveaux Académiciens sur quatre sections
académiques : Messieurs les Professeurs et Docteurs Alain BAUTZ, Jean-Paul BERTAUX,
Henri COURBET, Dominique DELSATE et Pierre LANDES. Cette cérémonie a vu
l'installation de deux nouveaux Présidents de Sections académiques Madame le Docteur
Colette KELLER-DIDIER (3ème Section en remplacement de Monsieur le Docteur Guy
BERNA) et de Monsieur le Professeur Lokoho-René OKITAUDJI (4ème Section).
La troisième, par la mise en place de manifestations nouvelles sous forme de séances
exceptionnelles :
- La séance exceptionnelle du 28 janvier 2001 dans les grands salons de l'Hôtel de ville de
Nancy, ou dans une première partie, le Ministre-Maire de Nancy a invité le conseil et les
Académiciens à une table ronde sur la Science dans l'Agglomération. L'après-midi étant
consacré à une séance publique sur la truffe lorraine, à la nomination de deux nouveaux
Membres d'honneur : Messieurs les Docteurs Guy BERNA et Jean-François PIERRE, qui
reçurent le diplôme correspondant à leur nouvelle fonction, ce dernier élaboré spécialement
pour l'occasion sur un support créé par Victor PROUVE en 1909 (que nous avons pu utiliser
grâce à l'aimable accord de ses descendants). Cette journée fut clôturée par la remise des
Palmes Académiques à notre Collègue le Docteur Jean-François PIERRE.



- La séance exceptionnelle organisée le 4 octobre 2001, en l'Hôtel de Région Lorraine grâce
au soutien de Monsieur François MULLER, Vice-Président du Conseil Régional, délégué à
l'Enseignement supérieur et à la recherche Universitaire, où fut créé officiellement, avec et
grâce à nos partenaires, la BPL/ACEF, la CERP-export et la Région Lorraine, le "Grand Prix
de l'Académie Lorraine des Sciences". Création qui, je dois l'avouer, me tenait
particulièrement à c?ur et que je désirais voir instituer depuis plus de 10 ans. Ce "Grand Prix"
sera, en priorité, remis chaque année à un autodidacte ayant ?uvré pour la Science (autant que
faire se peut). Pour sa première édition, ce fut Monsieur Jean WINGERT qui en fut le
récipiendaire, oh combien mérité !? Le c?ur de cette séance exceptionnelle étant consacré à la
présentation du mémoire sur les algues par son auteur le Docteur Jean-François PIERRE. Ce
mémoire étant édité conjointement entre l'Académie Lorraine des Sciences et le Conseil
Régional. Enfin la clôture de cette séance donna l'occasion à notre Collègue le Docteur
Jacques DELIVRE de remettre l'Ordre National du Mérite à notre Collègue le Docteur Jean-
Pierre JOLAS.
De plus lors d'une réception organisée en l'honneur de notre Collègue René OKITAUDJI, j'ai
été amené à présenter officiellement notre Académie devant un parterre de dignitaires
représentant la communauté scientifique africaine au sein de l¹UNESCO. Belle cérémonie où
un partenariat avec ces pays est d'ores et déjà engagé.
La quatrième, par l'organisation d'une conférence, en commun, pour la première fois, avec
une autre institution, la Biennale de l'image. C'est ainsi qu'en collaboration avec le Président
Jean-Pierre PUTON, nous avons reçu Monsieur le Professeur Gérard VILLEMIN-
LECOLLIER pour une présentation sur le "Pendule de Foucault"
La cinquième, par la pérennisation de la sortie d'étude automnale : Celle-ci se fit dans le Pays
de Sarrebourg (plus particulièrement sur les communes de Harreberg, Sitifort, Saint Quirin et
Abreschviller) par l'étude d¹un site gallo-romain commenté par un de ses découvreurs,
Monsieur Bernard HOUPERT. La journée fut également marquée par la visite guidée du
musée Géologique créé par Messieurs WINGERT père et fils. Elle permit aussi, comme il est
de tradition, de saluer Monsieur le Maire de Harreberg, commune support à cette sortie, lors
d'une réception fort conviviale.
La sixième, par la mise en place et la réalisation d'un premier grand chantier : Celui-ci est le
fruit des réflexions et du travail de notre Secrétaire Général Monsieur Guy COMBREMONT
et de notre Secrétaire annuel, Monsieur Alain BAUTZ qui ont institué la "Lettre de l'A.L.S."
qui vous informe maintenant régulièrement des travaux de notre Académie et de sa vie au
quotidien.
La septième, par la mise en place d'un autre très grand chantier : Le site Internet de
l'Académie Lorraine des Sciences qui tourne maintenant depuis plus de six mois. Grâce à
l'obligeance de Monsieur Claude BURLET, Président de l'Université Henri Poincaré, celui-ci
est hébergé sur le serveur DAUM de l'Université, ce qui lui confère une qualité renforcée. Il a
été réalisé par notre Collègue le Docteur Pierre BOYER qui en est devenu, tout
naturellement, le Webmestre. Il sera prochainement inauguré lors d¹une séance
exceptionnelle.
La huitième,  par la publication du bulletin scientifique : 9 numéros virent le jour édités dans
quatre bulletins dont un consacré, en numéro spécial pour le mémoire sur les algues. Cette
tâche a reposé essentiellement sur les épaules de notre Directeur du bulletin, Monsieur le
Professeur Jean-Claude PARGNEY, assisté du comité de lecture, qui a peaufiné cette vitrine



de l'Académie pour la rendre non seulement plus attractive, mais surtout conforme aux
exigences internationales de la publication scientifique.
La neuvième, par des reconnaissances internationales : La qualité des publications
scientifiques pointues et originales, acceptées par notre comité de lecture et publiées par
l'intermédiaire du bulletin a trouvé sa récompense par l'annonce de l'inscription dans un
nouvel index international et son installation au Museum de Moscou.

Ce fut aussi une année où la diversité des présentations n'eut d'égal que leur actualité et leur
réactivité face aux événements de tous ordres induisant l'évolution rapide de nos sociétés :
s'appliquant à tenter de comprendre les événements météorologiques et leurs conséquences
pour notre environnement, s'attachant à expliquer les deux grands fléaux qui ont frappé
l'agriculture mondiale, l'ESB et la fièvre aphteuse ; s'impliquant même dans les sciences
humaines par l'ouverture au grand débat de société que représente la justice et par la
présentation du cheminement propre à la mise en ?uvre d'une nouvelle monnaie et de son
impact, tant sur le quotidien de chacun que sur l'économie mondiale. Toute cela présenté par
nombre de spécialistes internationalement reconnus.

Voilà, terminé ce rapport par la "Neuvième" est je crois une référence prestigieuse dont le
symbole ne vous échappera pas ! ...

Pour conclure, ce fut une grande année de travail qui se concrétise aujourd'hui par une
crédibilité affirmée, comme le témoigne l'éclectisme du programme 2002 et l'intense
remplissage des séances, tant en auditeurs qu'en demandes incessantes d'interventions en nos
murs, ce qui implique un programme complet jusque début 2003 et bien au-delà. Les
chantiers que nous avons mis en place pour notre institution restent plus que jamais ouverts.

Avant d'en finir totalement pour cette année et de vous demander de voter ce rapport, je
voudrais exprimer quelques remerciements.
Ceux-ci vont tout d'abord aux Présidents de la Communauté Urbaine du Grand Nancy,
Monsieur Charles CHONE qui nous a soutenu pendant de longues années :qu'il trouve ici
toute notre reconnaissance. Monsieur André ROSSINOT, nouveau Président, qui perpétue
cette tradition de soutien tant comme Président de cette maison que comme Maire de la ville
de Nancy, où il nous accueille toujours avec chaleur.
A Monsieur Gérard LONGUET et Monsieur François MULLER, Président et Vice-Président
du Conseil Régional de Lorraine pour l'attention qu'ils nous portent en nous ouvrant l'Hôtel
de Région pour la remise du Grand prix de notre Académie, auxquels je souhaite vivement
associer leurs collaborateurs : Madame WEBER et Monsieur REY.
A Monsieur Claude BURLET, Président de l'Université Henri Poincaré-Nancy I pour
l'attention constante et bienveillante qu'il nous porte.
A Monsieur Michel DINET, Président du Conseil Général de Meurthe et Moselle pour
l'intérêt qu'il nous témoigne.
A nos partenaires, Monsieur TAVENART, Directeur d'agence et Monsieur MAHEUT,
Directeur général adjoint de la Banque Populaire de Lorraine.
A Monsieur JOLAS, Directeur général de la CERP Lorraine Export.
Je ne saurais oublier enfin Madame VINCENT et Monsieur HERRY, qui nous entourent de
leur sollicitude tout au long de l'année.
A Mesdames MANSUY et MOREAUX qui nous escortent toujours lors des projets de



manifestations exceptionnelles sur l'aglomération nancéienne.
Enfin, je ne peux terminer sans exprimer toute ma gratitude aux Membres du Conseil
d'Administration qui, à mes cotés, ont ?uvré avec dévouement pour que cette année soit, je le
pense, une réussite. A tous, merci de votre confiance, de votre présence et de votre soutien.

Comme il se doit, je vais vous demander maintenant de bien vouloir voter sur ce rapport
moral.

 

 


